DE DE DESTANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José Costa Rica Miércoles 10 de Diciembre de 1919

Nº 90

Informacion Cablegrafica Mundial

Las reservas americanas al Tratado de Paz

Paris, noviembre. - Hay informes de que el Senado americano ha adoptado 10 artículos del tratado de paz, lo que ha producido mucho int rés en los círculos del Consejo. Los delegados han discutido respecto a que el Senado ha dispuesto con la aprobación de los otros gobiernos. En los círculos franceses existe la creencia de que, aunque el gobierno no está preparado para dar su aprobación, se tiene interés de saber hasta donde afectará la reserva americana a las otras reservas que tocan con la China, Rumania y Jugoslavia.

Las elecciones en Paris Hay tropas listas para guardar el orden

París, noviembre. - Numerosas tropas han sido concentradas dentro y en los dedores de esta ciudad para guardar el orden en caso de que este se altere con motivo de las elecciones generales el domingo próximo. Al general Magno se le suplicó que permanezca en las cercanías de esta ciudad. Dicese que se le confiará el mando de estas fuer

Los turcos en Europa son una rémor para la paz

París, noviembre - Entrevis tado Venizelos por el corresponsal de la Prensa Asociada, dijo: El fracaso de la conferencia de paz en la expulsión de los turcos de Europa, puede traducirse como fracaso de la paz. No se pueden considerar arregiados los asuntos de gremios de Bulgaria y Rumania mientras los turcos permanezcan en Europa.

La situacion de Barcelona se puede adivinar

Inundacion de Alcalá de Henares

Madrid, poy .- Las grandes corrientes han inundado la ciudad de Alcalá de Henares, al noroeste de Madrid Se han destruido muchos edificios, pero no ha habido perdida de vidas. Pocas noticias se reciben respecto a la situación de Barcelona, debido a la censura. Las tropas han formado barracas, Se sabe que la sociedad ha organizado una junta para que importe casas de madera de Estados Unidos para ayudar a resolver el problema de la escasez de habitaciones. Hay rumores de que el gabinete va experimentando una crisis autes del cobro de las nuevas contibuciones.

D' Anunzio anda en una expedición En Trieste no se entusiasman por suacto heroico

Figure, neviembre. -- I'm falta de comunicaciones y la censura hacen difficil obtener informes de la expedición de D' Anunzio y los periódicos han aparecido entre las noticias unos espacios én blicco que indican que el censor

creencia de que D' Anunzio degresará a Fiume el domingo. Se dice que en Trieste no hay muestras de entuslasmo por el acto heroico.

Dos informes sobre Denikine

Londres, Nov. - Mensajes de Moscow dicen que el ejército verde compuesto de 70 mil sol dados ha obtenido informes de que las fuerzas de Denikioe se posesionaron de la costa Oriental del Mar Negro, desde Yebenshik hasta Sochy. Otros informes dicen que los bolshevikis ocuparon Omsk y que suerzas de De nikine están retirándose hacia el

Próximó regreso de la Legacion americana en Paris

París, Nov.-Ha sido puesto a disposicióon de los miembros norteamericanos de la conferen. cia de paz un buque transporte para conducir a los Estados Unidos. Probablemente se embarcará la Legación Norteamericana en ·Brest, durante los primeros días de diciembre.

Ha estallado una revolucion en Vladivostock

Washington, Nov. - El Departamento de Estado ha recibido informes de que ha estado estallado una revolución en Vla

S NO STORION SERVICE S

Propto se resolverá lo del Tratado de Paz

Washington, nov. - Por vez primera en la historia americana el senado ha prohibido discutir sobre el tratado de paz salvo que el mismo cuerpo permita que los representantes continúen en sus trabajos Se cree que dentro de una semana habrá una resolución final. Los senadores trabajan en el programa de las reservas. Otras disposiciones del tratado alemán sólo el Congreso ameri cano puede dicidirlas.

divostock. Hasta ahora partici- de tropa. D'Annunzio piensa pan sólo rusos en este movimien- continuar la expedición hacia otros puntos de las costas de Dalmacia.

La detencion de barco en Nueva York es perjudicial Renuncia del gabinetes belga

Paris, nov. - En al Consejo Supremo se está discutiendo el "status" del "Imperator" y otros buques alemanes. El desplazamiento de éstos es de 170.000 toneladas. La Gran Bretaña hace notar a las juntas embarcadoras americanas que de este modo se viola el Convenio del Consejo Supremo que impone la devolución a Inglaterra de los buques que han servido para el transporte de tropas americanas. Los representantes británicos han explicado que Inglaterra está llena de individuos de sus colonlas que desean ansiosamente regresar a distintos puntos del globo que se han demorado porque los buques americanos han retenido a los barcos alemanes en la bahía de Nueva York. El Consejo Supremo no ha dispuesto nada todavía.

México no desea radicales extranjeros Habra mucha vigllancia en los puertos

México, nov.—Desde hace varios días saben los funcionarios que los radicales han elegido este país para efectuar propaganda y en consecuencia se han dictado terminantes órdenes a los jefes de puertos a fin de que estos aumenten la vigilancia y no permitan la entrada a México a este elemento peligroso. Estas precauciones se han tomado en consecuencia de que algunos perió dicos publicaron recientemente, de que numerosos radicales han sido expulsados de los Estados Unidos dirigiéndose a la Argentina, Tampico y Veracruz.

Las elecciones en Paris han estado fumultuosas El regreso de Pichon

y los asuntos rusos

París, nov. - Durante las elecclones llevan la victoria Brian, Klotk, Vivlani, Deschanel y

(Pasa a la 6ª página)

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta d 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras Mores y Comp. Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Se aprobaron reformas a la Doctrina de Monroe

Washington, noviembre.-El Comité de Relaciones Exteriores del Senado aprobó las reservas a la doctrina de Monroe por 55 contra 33 votos

Renunció

el Gabinete belga

Bruseias, noviembre.—El gabinete presentó su renuncia, pero el rey Alberto suplicó a los mi nistros continúen hasta que se sepa el resultado de las eleccio-

Bolshevikis en Yanburg

Londres, noviembre.- Fuerzas bolshevikls se apoderaron de Yanburg. Así lo manifiesta una noticia llegada por la vía inalámbrica procedente de Moscou.

Ley firmada por Wilson

Washington, Novbre.-Wilson firmó ayer por la tarde el decreto que reconoce los impuestos y derechos de importación de las monedas extranjeras,

Se marchan los internados

París, noviembre. - Han comenzado a salir los alemanes que durante el término de la guerra fueron internados, en diferentes regiones de Francia; para esta nemana se anuncia el viaie de unos cinco mil.

Como se solucionaria el conflicto de Barcelona

Madrid Nov. En vista del conflicto surgido en Barcelona ha estada trabajando. Existe la per el cierre de las fábricas de arcasado Ludwig Martens quien

hiladas y tejidos, se rumara que el gobierno está dispue to a in cautarse de las fábricas cuyos pairones, en desacuerdo con los obreros siudicalistas, determinaron su clausura.

En caso de que esto sucediera el Estado explotará dichas industrias bajo su exclusiva administración evitando así el fuerte conflicto de una paralización de tanta importancia.

Hindenburg no pudo dar su declaracion

Berlin, nov.-Los estudiantes pan germanos no permitieron a von Hindenburg entrar al edificio del Reichstag donde tenfa que dar su declaración ante el subcomité de investigaciones de la guerra y de responsabilidades. El mariscal tuvo que regresar en su automóvil a su residencia. Los japoneses

construiran un ferrocaril en México

El Paso, nov. - Informase que a México ha llegado la comisión cientifica japonesa compuesta de logenieros civiles que hará un estudio extensivo acerca de la topografía del istmo de Tehuantepec, para la construcción de una línea férrea. Presúmese que el Japón construirá esta línea para fomentar sus intereses mercantiles. La línea actual en el Istmorpertenece a una compañía inglesa; pero está controlada por el gobierno americano

Se decomisa literatura anarquista

N va York nov.- Ha sloo

se decía embajador ruso del gobierno soviet. Martens se negaba a presentar sus credenciales alegando que gozaba de prerrogativas diplomáticas. La policía ejecutó una investigación violen ta en el edificio de Bro klyn y decomisó enorme cantidad de literatura anarquista con peso de dos toneladas. Los folletos se refieren a artículos bolsheviki y soviet. También fueron decomisados numerosos retratos de Lenine y Trotzky.

La salida de D'Annunzio para Dalmacia En Paris es objeto de comentarios y dudas

Flume, novbre.—D'Annunzio desembarcó triunfalmente en Zafre, donde los italianos lo han estado esperando. El poeta salió de Fiume en la madrugada en el torpedero Nullo que lba custodiado por otros buques de guerra que conducían 600 hombres

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrece al público las ventajas de sus estrechas relaciones con poderosos Bancos en todos los centros importantes del Comercio Mundial

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas Inc. N. Y. City

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

DESPUES DE LA LUCHA

Con pinceladas llenas de energía fué el pueblo costarricense manisestando antier la voluntad que alienta para ver surgir de nuevo a la Patria adorada de las tinieblas en que la sumieron hombres sin conciencia.

A la obra común de regeneración, cada colectividad iba llevando antier diversos contingentes q' aunados dieron el triunfo a la causa que alzó su pendón libertador, mas allá de las fronteras, en las patrióticas manos de Alfredo Volio

y de Julio Acosta.

El legado trágico que el inmortal Rogelio dejara al alma popular se impuso antier ante la urna misteriosa de la que surgió el nombre inmaculado de Julio Acosta, así como se alzó de los pechos no esclavos ese mismo nombre en aquellos momentos en los cuales significaba, para las conciencias honradas, el fecundo despertar de la dignidad costarricense.

Con Julio Acosta a la cabeza de la Nación nosotros—los que acostistas fuimos desde el instante mismo en el que escuchó el país regocijado el grito salvador del Sapoá-comprendemos que Costa Rica ha de volver hacia las ge-

nuinas y patriarcales tradiciones patrias. De la dolorosa experiencia sufrida, gobernantes y gobernados obtendrán fiutos magníficos que harán de Costa Rica aquella República sencilla y sensata que recuerdan con fruición intensa nuestros abuelos queridos cuando, al calor del hogar tranquilo, gustan hundir sus almas ingenuas en las remembranzas de la lejana juventud.

Es el elegido de los pueblos un hombre sensato, un hombre que no conoce las violencias a que dan margen las pasiones mal dominadas. Esas cualidades le permitirán borrar en lo suturo aquellas divisiones que hombres sin escrúpulos quisieron ir ahondando entre los costarricenses.

Por la sabiduría con que supo escojer entre todos los patriotas a aquel que mejores seguridades le ha de dar de libertad y de concordia, es preciso felicitar con intima satisfacción al pueblo costarricense el cual en la jornada cívica de ayer demostró apreciar en su verdadero valor la propia independencia y la propia dignidad.

La Geisha y

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Distinguido viajero

El día slete del actual llegó al país el señor D. M. Malloy, Jefe del Departamento de Ankilosto. miasis de Nicaragua, quien vie ne en viaje de paseo.

EL HOMBRE LIBRE, al darle la más cordial bienvenida, le desea grata permanencia entre nos otros.

Un nautragio cómico

En la noche del sábado, como a las nueve y media, cuando la luna esparcía sus pálidos rayos sobre la superficle cristalina del lago del Bosque de los Niños en la Sabana, donde había extraordinaria concurrencia gozando de la diáfana placidez de una encantadora noche estival, seis apuestos galanes tomaron una de las góndolas para dar un paseo lacustre, pero he aquí que cuando bogando bogando llegaron al centro de aquel mediterráneo sabanil, comenzó a hundirse la embarcación hasta dar con todos los pasajeros al agua.

Al notar el percance, los paseautes de otro de los botes fueron en auxilio de los naufragos y lograron "salvarlos" entre las carcajadas del público, que en las orillas del lago contemplaba el gratuito espectáculo sin que pudiera librarlos del correspondiente remojón.

Las víctimas del percance fue-

ron los jóvenes Miguel Angel Alfaro, Rogelio Castro Echeve rria, Arturo Bustamante, Guillermo Dittel, Moisés Ramírez, y Carlos Trullás, que empren dieron a pie el regreso a la ciu. dad, con peligro de una pulmo.

Por los Bancos

The Mercantile Bank of the Americas, Inc., de New York, ha comprado la mayor parte de las acciones del Banco Mercantil de Costa Rica que en adelante funcionará como afiliado de éste.

En la Administración del Banco Mercantil de Costa Rica, no habrá ningún cambio, continuará la misma Junta Directiva, y durante la ausencia del Administrador, don Adrián Collado, quien sale dentro de pocos días para los Estados Unidos, quedará de Administrador, don Jaime

El señor W. G. Meader, quien desempeñaba últimamente el puesto de Sub-Teeorero en el Mercantile Bank of the Americas, y el señor Alfred S Northrup, quien trabajaba en la Dirección General del mismo Banco, han venido a cooperar en la Admlnistración del Banco Mercantil de Costa Rica.

El Banco Mercantil de Costa Rica tiene el placer de ofrecer al público toda clase de facilidades, pues sus conexiones actuales le permiten negociar DIRECTAMENTE con todas las plazas comerciales del mundo, especialmente en los Estados Unidos, Inglaterra, Francia, España, Colombia, Perú, Brasil, Hondusas, Venezuela y Cuba.

Celebrando el triunfo

(Por telégrafo)

Orotina, 8 diciembre 1919

A "El Hembre Libre"

San José

Verificáronse elecciones en completo orden; tan alta nota de civismo honra al pueblo orotinense. Autoridades a la altura de su deber dieron amplias garantías. Triunfó constitucionalismo. ¡Viva Juli Acosta! ¡Viva Costa Rica restaurad:!

CORRESPONSAL

Orotina, 9 diciembre 1919

A "El Hombre Libre"

San José

En honor de don Julio Acosta, anoche, en el amplio salón de actos públicos de la Escuela Primo Vargas, verificose un espléndido baile en celebración del triunfo Acostista.

El solón, lujosamente decorado, ostentaba en medio la bandera nacional y el retrato del eximio Candidato.

Reinó el más delirante entusiasmo colmando sus deseos los organizado res don Juan Rafael Orozco C. y don Je ús Vega.

Orotina espera mucho de la Administración justa y honrada del nue. vo Gobierno porque basa en él su re. surgimi nto. Por eso hace ostensible su esperanza y su alegría.

CORRESPONSAL

Bolsón, 8 diciembre 1919

A "El Hombre Libre"

San José

Ayer tuvimos hermosa elección en este caserí). Hoy en este lugar estamos de plácemes; triunfó Julio Acosta. Partido Constitucional obtuvo 90. Los demócr tas sólo 45. Así quedaron en este lugar sepultados para siempre los partidarios de los déspotas de ayer.

CORRESPONSAL

The Mercantila Bank of the Americas, Inc., de New York, tiene el gusto de porticipar al público que su compra de la mayoría de las acciones del Banco Mercantil de Costa Rica no cambia las relaciones que hallevado con la conocida casa Lyon Hnos. & C., Sucs., que continúa como representante de The Mercantile Bank of the Americas, Inc., en tod. s las gestiones en relación con consignaciones de productos para exporta-

Baile en el Club Sport "LA LIBERTAD"

El distinguido centro deportivo "Club Sport La Libertad" celebrará el sábado 13 del actual a las 9 de la noche en el Teatro Trébol un suntuoso balle en conmemoración del 14º aniversario de su fundación.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras doña Evangelina de Castro y doña Rosa de Romero y las señoritas Anita Zeledón y Clara Castro.

A juzgar por la preparación y los antecedentes será una fiesta de gran resonancia en los circulos sociales.

borró el nombre un municipe

-En las papeletas para la elección de munícipes y síndicos, muchos votantes borraron a don Ernesto Ortiz, sustituyéndolo por don Narciso Blanco.

Lea la edición de mañana

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Apartado 699 Se traslacará al lado Sur del SIGLO NIJEVO, trente a la Botica Americana

SAN JOSE

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro Para pedidos diríjase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasfa calculados al 250 ojo, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

Después de votar

murió de repente

El domingo último, don Tirso Badilla, vecino de Mata Redonda fué a depositar su voto en el distrito del Hospital de esta ciu dad. Al regresar a su casa se quitó la chaqueta y se disponía a cortar leña cuando se sintió indispuesto. Llamó a su esposa María de Badilla y se desplomó en sus brazos, quedando muerto en el acto.

La señora y algunos vecinos trasladaron el muerto a la sala

de la habitación.

Fueron llamados cuatro doctores que dictaminaron la detunción, aconsejando sin embargo, que lo tuvieran en la casa 24 horas.

Anteayer a las 5 p. m. se vetrificó el entierro, saliendo el cortejo de la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda.

Acompañamos a la famila en su justo dolor.

Luctuosa

La distinguida señora Cristina Castro de Zeledón dejó de existir en la tarde del domingo. Fué la extinta una matrona de aquellas que supieron inspirar simpatías y respeto en todas las personas que tuvieron el placer de tratarla.

Ha dejado un vacío hondo en nuestra sociedad que la aprecia-

ba y la quería.

Para su estimable esposo don Juan Zeledón Porras, para sus hijos los señores Cellna, Guillermo y Emilia, José Antonio y Emilia, Luis y Celia, Roberto y Amelia, Jorge y Claudia, y para sus hermanos las señoritas Mercedes y Anita, la señora Irinea v. de Solís y los señores Juan Antonio y Evaristo Castro vayan las manifestaciones más sinceras de nuestras condolencias.

CAMPO PAGADO

Rectificación

En La Verdad de 5 de los corrientes dice "Un compañero", incluyéndome en su nómina de ex tinoquistas que yo fuí "propagandista de las elecciones de Pelico".

Si el infamante cargo no fuera hecho por la prensa, lo escucharía con el más profundo desprecio, sin decir una palabra.

Nunca suscribí adhesión alguna a favor de Pelico, ni voté por él, ni por sus diputados ni munícipes. Siempre fui socio de la única tertulia revolucionaria y permanente de Alajuela: la del honorable patricio don Tran-

quilino Chacón.

ELIAS SALAZAR

Alajuela, 8 de diciembre de 1919.

SANTORAL

Nuestra Señora de Loreto; San Deodato obispo y Santa Eulalia.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar: Luna Llena

MAREAS

Pleamar: Playa de Puntasenas a las 6-18

PASAPORTES

José Luis Gutiérrez para Nicaragua: Everardo Noltenins para Guatemala; Ricardo Reyes Quirós para Habana; Gustavo Adolfo Mathies para El Salvador! Srita. Mitagro Mathies para el Salvador; John Auches Tahr para Guatemala; Luis Dreis para El Salvador; Gustavo Conrad y señora, Juan Brockmeyer y Juan Mertins para Guate-

NACIMIENTOS

Lily de Abel Castro y Romelia Salamanca; María de Benjamín Rojas y Consuelo Miranda; Luisa de Abelardo Maltés y Juana Chaves; Caridad, de Susana Jiménez; Constantino, de Camilo Sánchez e Inés Segura; Virginia, de Eliodoro Vargas y Quirina Arroyo; María, de Víctor Polinaris y Lía Castro; Marina, de Ricardo Sojo y Armenaida Palma; Zaida, de Vícior Polinaris y Lía Castro.

DEFUNCIONES

Marta Naranjo, 20 años, San José.

Día Oficial

Se concede carta de naturalización al señor Pedro Vallejo Bestard, mecánico cubano vecino de Siguirres.

Se conmuta en confinamiento en la ciudad de Cartago la pena de arresto que, por encubridora del delito de estafa, le impuso el Juez del Crimen de Puntarenas a la reo Ildefonsa Araya.

Se rebaja la décima parte de la pena de presidio Interior que por robo le fué impuesta al reo Enseblo Cordero.

Se convocan, por la Dirección de Obras Públicas licitadores para suministrar parte de las maderas necesarias para las construcciones que se llevan a efecto en la Penitenciaría. Por el mismo Departamento de Fomento se convocan licitadores para suministrar los tabloncillos necesarios para arreglar el piso del muelle de Puntarenas.

Cine en el

Esta noche se desarrollará en el cinematógrafo del Edificio Metálico la conocida "Poder Soberano" que es una de las mejo. res que han llegado al país.

Con este motivo es de presumir que el vasto Salón del Edificio estará completamente lleno.

Muy laudable es el esfuerzo que están realizando las maestras para allegar recursos con que favorecer a niños pobres y por esto es de desear que el público corresponda a sus buenos deseos.

El Eco del País

DE NUESTROS CORRESPONSALES

De Escasú

Como todas las fiestas que se han celebrado en nuestro teatro escolar resultó la velada del domingo: mucha concurrencia, mucho orden y muy buen desempeño de los diversos números de que constaba el programa.

El señor Vargas abrió el acto con un número de clown muy original. Sus coplas muy oportunas y con un poquito de salsa política, fueron estrepitosamente aplaudidas y obligadas al bis.

El jovencito César recitó una melopea cómica acompañada en la guitarra por el Director de la escuela. Muchos aplausos.

Dió la fellz colncidencla de encontrarse allí don Joaquín Fernández, quien a invitación de varios personas hizo uso de la palabra e i nprovisó un bellísimo discurso en el cual elogió la actitud del pueblo escasuceño al contribulr en la forma que lo hace al sostenimiento de nues. villa. tra "Cocina Escolar" y "Abrigo de los niño y haciendo hincapié sobre la cultura que se observa en los asistentes al teatro.

Subló a escena la zarzuela Indalecio el poeta en la cual Aníbal uno de los mimados de nuestro público, nos hizo un protagonista insuperable. Los señores Vargas Homero, Adán y Carlos en sus papeles de Jese Político, Secretario, Alcalde y Pte. Municipal, muy bien. Los señores Vargas y Homero son ya veteranos de la escena; en cuanto a Carlos y Brenes estaban haciendo su estreno que por cierto resultó muy bueno. Para todos, lo mismo que para Talí, Chano y Raúl un efusivo apretón de manos y jadelante! El templo, la escuela y el teatro, son los exponentes de la cultura de un pueblo.

No pasamos esta crónica sin felicitar también a los muchachos de la orquesta. Cada día se notan sus progresos. El Sr. Ber-

múdez se lució esa noche.

-Se prepara una bonita función de la Purísima. La mantedora señorita Mercedes Cor ales está dispuesta a darle la mayor solemnidad posible.

-Fué terminada ya la acera sur del templo. Merece nuestros parabienes el Sr. Cura.

CORRESPONSAL

De Poas

TURNO. - El verificado el domingo 30 de noviembre resultó espléndido; hubo mucha animación y derroche de alegría: cenas, música pólvora, etc. El producto de dicho turno que excluídos los gastos ascendió a unos c. 600, será destinado junto con unas contribuciones recogidas a la construcción del nuevo cementerio que tanto desea y necesita este pueblo ya que el otro, doloroso es decirlo, está en un estado lamentable de abandono y a una distancia considerable de esta

COMERCIAL -El señor don Timoleón Galindo se ausentará de ésta donde tanto se le estima y se establecerá en la capital con algún negocio comercial. La casa de comercio que en ésta tiene quedará administrada por los hermanos Eva, Rosa y Jacobo Murillo.

Que realice muchos reales en su nuevo negocio don Timo son nuestros mejores deseos.

ENFERMA.—En estos días ha estado postrada en cama la señorita Antía Murillo cuya salud ha estado bastante delicada. Ya se encuentra un poco mejor de lo que mucho nos alegramos, deseando al mismo tiempo que muy pronto podamos saludarla ya completamente buena.

CORRESPONSAL

La Mansión

2 de diciembre de 1919. La juventud de este lugar se em-

peña en celebrar con toda solemnidad la fiesta de Navidad; al efecto organiza fiestas cívicas para los días 24, 25 y 26 del corriente, con cuyo fin nombró el siguiente Comité: don Roderico Ca tillo, don Felipe Baltodano, don Francisco Carrillo, don Antonio Muñoz y don Luis Ramírez.

Hay ya colectada una suma considerable.

Estas fiestas han despertado mucho entusiasmo en todo el vecindario y lugares circunvecinos.

-A fines del mes de noviembre último principió la zafra en el ingenio de este lugar, no sin algunas di ficultades por la escasez de peones.

-Vecinos importantes de esta localidad convocarán a todo el vecindario para tratar de edificar una Ermita.

Aprovecho la ocasión para instar desde las columnas del importante periódico "El Hombre Libre" a todos para que no desmayea en llevar a cabo esa obra que será emblema del progreso y adelanto de esta mi querida Mansión.

CORRESPONSAL

Desamparados

En las elecciones efectuadas el domingo último triunfó con lujosa mayoría de votos la papeleta municipal popular encabezada por el estimable caballero don Emilio Gamboa y en la que aparecen los señores Juan B. Muñoz, Juan Castro y Federico Mora como propietarios y como suplen tes los ciudadanos Antonio Mora, Casimiro Leiva, M :Ichor Fallas y Sebastián Bermúdez.

El pueblo pide que vuelva a su puesto el ex Jese Político y que se remueva al señor Retana Alvarez que no goza de simpatías en esta localidad.

A las once de la noche fué obsequiado don Juan J. Monge con una serenata. Asistieron más de quinientas personas de todas las clases sociales. Componían la orquesta 18 profesores. Esta prueba de simpatía bien la mereee el esforzado e inteligente luchador que se ha distinguido por la altivez de su carácter y por su honradez acrisolada.

CORRESPONSAL

Por la dignidad del Continente

Las bases constitutivas de la Unión Libertadora Venezolana han quedado redactadas en la forma siguiente:

1º-La U. L. V. consagra como el más hermoso y fecundo de los privilegios del hombre, el de su libertad y encarna como base. de sus trabajos este principio.

29-La U. L. V. proclama la soberanía de les EE. UU. de Venezuela como nación libre e independiente y la Soberanía del pueblo venezolano de acuerdo con la Constitución promulgada en 1881, trabajará por el derrocamiento de la titanía por todos los medios que estén a su alcance y se declara aliada de todas las Juntas Patrióticas establecidas es el extranjero.

3º-L. U. L. V. no es un parmas político sino un núcleo de hombres hourados y de buena voluntad, ven-zolanos y extranjeros, que cifran sus más elevados sentimientos en la emancipa-

ción del pueblo venezolano, renunciando, los venezolanos, a toda ambición política o personal, y los extranjeros, considerando su acción como un deber de confraternidad y solidaridad continentales.

49-La U. L. V. interpondrá, en su nombre, en nombre de todas las Juntas Patrióticas Venezolanas y en nombre, por último, de los venezolanos todos, una grave acción internacional de indole única en la historia de las naciones, pero se acogerá solo al fallo de los hombres libres y de sanos principios.

59-Todos los costarricenses y extranjeros afiliados a la U. L. V. tienen el carácter de miembros honorarios con los privilegios de miembros activos, pero exonerados de toda erogación pecuniaria.

6º-El Comité Ejecutivo de la U. L. V. celebrará sesiones estatutarias y ejecutará sus trabajos en consonancia con la finalidad persegulda por las Juntas de Nueva York, Panamá, Cuba, Méxlco, Santo Domingo, Perú, Trinidad, &

7º-La U. L. V. como entidad

social y política, se regirá por Estatutos de índole invariable q serán redactados por el Comité Ejecutivo, y sancionados en la primera Asamblea que se convoque.

89-La U. L. V. se declara so lidarla de toda persona o grupo de personas que aspiren a destruir todo régimen de fuerza en beneficio de la justicia, el dere cho y la libertad de las naciones.

Hermosa es la actitud de ese grupo de voluntades enérgicas que dssea que cese la triste condición en que se encuentra sumida políticamente la noble nación venezolana,

Con ellos estamos de todo corazón.

HOTEL WASHINGTON Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fria

Cuartos aparentes para Agentes Viajevos Se habla Ingles, Francés, Españo. v Aleman

Telefono 173 - Apartado 479

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Antes se creia incurable!! Ahora garantizamos que se cura con-

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

La Granja

Almacén de

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737 HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos .

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Artículos Buenos

Precios Bajos — Buen Servicio

¡Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente! Estas tres condiciones son el lema principal de la

Farmacia

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Para los maestros

Un plan ideal de enseñanza

La enseñanza pública no pue de ya tener por objeto inculcar conocimientos: en primer lugar porque son demaslado extensos los actuales conocimientos huma nos para que sea posible dar a un cerebro un mero "apercu" de su conjunto; luego porque, destruída la idea de Dogma, reconocida la relatividad de todos los conocimientos, se comprende ahora que quererlos comunicar ya formados a una mente es ejercer una imposición, someterla a criterios ajenos que carecen de autoridad para dar un valor absoluto de sus afirmaciones, y es también restringir las posibilidades de esa mente al encerrarla desde la escuela en un molde rigido que atrofia su espontaneidad obligándola al respeto del convencionalismo, del texto, del libro, de la verdad que fué establecida. Por ende, el fin de la enseñanza solo puede ser desarrollar las inteligencias hasta ponerlas en condiciones de conducirse ellas mismas, de orientarse en la vida práctica y de formar para sí sus convicciones confrontando las aceptadas generalmente y examinándolas hasta el grado de profundidad y sutileza que permita su complexión mental (constitución físico psicológica). Veamos ahora cuál debe ser el contenido de la enseñanza para responder a este fin. Si debléramos formar un plan

ideal de enseñanza, lo basaríamos sobre este principio: "Aquello que no nos interesa es genefalsos o mal comprendidos; sólo de percepción e intelección; la Incapacidad es casi siémpre aparente la inhabilidad se elimina por el esfuerzo metádico e inteligeute, el mismo desgaste se reduce las más de las veces a una

siste en agregar nuevas cuerdas al maravilloso y delicado instrumento de nuestra sensibilidad o afinar, hasta obtener nuevas notas, quizá tan imprevistas como profundas y puras, aquellas cuer das que, por no haber tenido ja más la oportunidad de vibrar, permanecían ignoradas". Sin duda, es éste, el concepto más amplio y más elevado que pueda guiar la actividad de un auto-didacta. Pero sería imposible fundar en él un sistema de enseñan za pública. Implica una compenetración con el Universo que sólo puede lograrse por un esfuerzo perseverante realizado espontáneamente, siguiendo en un principio las propias inclinaciones, completando después los conocimientos y convicciones afines, extendiendo gradualmente el radio de percepción, tratando de descubrir el secreto de la vida en cada una de sus manifestaciones. Para ello es necesarlo mentener slempre latente la curiosldad, obrar por impulso proplo, no por imposición exterior. El maestro que, conociendo perfectamente la mentalidad de un alumno y pudiendo dedicarle todo su tiempo, estuviera dispuesto a respetar sus tendencias espontáneas, podría ayudarlo en esta vía, poniendo a su alcance -en ambos sentidos: proporcionándole libros y datos, y reduclendo a términos asequibles aquello que fuera demasiado complejo o abstracto para un intelecralmente lo que no comprende- ts infantil-poniendo a su alcance mos. No hay conocimientos ári- los conocimientos que respondan dos; la vida no tiene aspectos a sus tendencias. Tal cosa es imtriviales. Sólo hay conocimientos posible a un maestro que tiene 30 o 40 alumnos a su cargo, que, hay incapacidad o inhabilidad o debiendo enseñarles simultáneadesgaste de nuestras facultades a todos, no puede adaptar los estudios al temperamento de cada cual, y que tampoco tiene tiempo suficiente para estudiar todas eran mornites y seguir ou evolu-ERNESTO J. J. BOTT

pereza habitual. La felicidad con-

La Mujer y la Casa

¿Quiere usted saberlo?

da darse cuenta. Corte las oca- nándose su pan." siones de ir a su casa y en cam conmueven más que los reproches y que las palabras agrias. Ya que es usted joven no se abandone; vístase con elegancia -note que escribo elegancia y no lujo, pues se puede ser elegante con un vestido de algodón; -tenga la casa, ordenada, bella y los chiquitines aseados. El secreto de nuestra felicidad está muchas veces en nuestras manos. Que Dios la proteja mi querida señora!

Lydia. - Tratándose de un verdadero amor, una mujer instruida e inteligente puede ser feliz con un hombre que no tenga su preparación intelectual porque la mujer, cuando ama, se despoja de todo egoísmo, se vuelve sólo y completamente mujer, elevando poco a poco, hasta donde llegan sus aspiracio. nes ideales, al hombre que ama. Me refiero a un hombre inteligente de mediocre instrucción porque no puedo comprender cómo un ser vulgar, ni inteligente ni instruido, puede inspirar simpatía a noa mujer culta y refinada.

Que un hombre ilustrado sea feliz con una compañera de inteligencia no cultivada, de preparación intelectual casi nula, como usted me dice en su carta, no me parece posible porque los hombres aun los mejores, son, en el fondo unos grandes egoístas y quisieran, para su vida de hogar esposa carlñosa, amante apasionada, hermana indulgente, amiga le ayude a saberlas vencer.

trabajo secundo y sereno. De grande misericordia de la vida

Dolorosa.-La prudencia es fiende con todas las armas civiles una buena consejera. Con deli- la nobleza de tu corazón y la cadeza trate de alejar a su amiga; austera libertad de vida y de poco a poco, sin que nadle pue- alma de la mujer que vive ga-

Yo no soy muy feminista porbio sea más cariñosa, atenta, lo que se refiere al voto, pero gentil con su esposo. Demués- siento que la hora de nuestra trele entera confianza; a veces la redención ha llegado y admiro a bondad, la devoción, la ternura aquellos hombres que quieren elevar a la mujer para elevarse.

> Se puede ser buenas madres de familia, enfermeras abnegadas y al mismo tiempo ser mujeres cultas. Una célebre feminista, madre de dos heroicos oficiales, una trabajadora incansable del Comité Pro voto femenino en Argentina, demuestra cómo ella, después de tantos años de matrimonio conserva la poesía de los primeros días de felicidad porque el tiempo que todo lo trasforma ha dejado intacta la juventud espiritual de su amor de mujer aumentado por su amor de madre. Su casa, tibia y elegante como un nido, está llena de trabajos hechos por ella y el famoso plato nacional de su país no lo prepara nadie en su casa sino ella. Instruida hasta el punto de colaborar en los principales diarios de su país, cuando años atras el mayor de sus hijos demostró una marcada tendencia hacía los estudios clásicos, ella aprendió el latín para que, en el seno de la familia, el muchacho encontrara una guía amorosa: su propia madre.

Es pues necesario, mi querida Lydia, establecer el equilibrio entre la mujer antigua y la mujer moderna para dar al hombre la compañera que conozca el secreto valioso de hacerlo feliz.

SENSITIVA.—Cuando se tlenen dieciocho años no se llora; todas las heridas, a su edad, se cicatrizan. Cuando esté triste, cuando fiel, apta para comprender todas le parezca que la vida es injusta las luchas por la vida para que para con usted no se desespere, lea en cambio, libros que le en-Hay que ser ante todo mujeres señen a meditar en todo lo bueen el sentido bíblico de la pala- no que la existencia posee y que bra, gobernar la casa, dedicarse puede darnos; libros que le conenteramente a los cuidados do- cedan el medio de dominar los mésticos, saber cocinar, zureir, nervios excitados por una fanta. zas de música. aplanchar; hacer de la casa un sía morbosa; libros que le forta santuario donde el hombre se lezcan el espíritu. Y en su vida, ampare como en un puerto segu- tenga presente que es necesario ro. Como toda época histórica recordar, cuando nos sentimos tiene su particular civilización, el felices, que hay en el mundo sefamoso casta vivit, lanam fecit res que sufren, talvez no muy (y perdone el latinajo) puede lejos de nosotras; es preciso no tó muy bien una bonita romanza. traducirse para la mujer moder- olvidar, cuando nos sentimos na en: "sé una esposa fiel, con desgracladas, que hay quien es sidera tu hogar como el templo dichoso de manera que nunca, de to dicha; sé madre conciente nunca, señorita mía, creamos que para tus hijos y quiere también el mundo es triste, porque estaa los hijos de otras madres. Co mos tristes ni que es alegre por labora con el hombre para pre- que la alegría satura nuestras p rarles un porvenir mejor de almas Piense eso: es la más

SOLO A MISCLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecha grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 010.

BEJOS M. YAMUNI

de una mujer sensitiva, como ustedoparece serlo y como lo dice el seudónimo que escogió para pedirme consejos.

GOLONDRINA. - Sabe que es curiosa la pregunta suva! Una golondrina deseando saber cómo se adelgaza!

Para obtenerlo, seguramente es una amiguita suya la que de sea ponerlo en práctica, tome un vaso de agua bien caliente media hora antes del desayuno; si por caso le pareciera desagradable el remedio agréguele un poco de zumo de Ilmón. Además, y esto no es difícil para una golondrina, quédese de ple una hora después de cada comida, haga ejercicio,

gimnasio matinal, todo lo que sea movimiento y no deje de alimen-

ILUSIÓN. - Usted, al contrarlo de Golondrina, me dice que desea engordar. Le ha dicho su novio que le gustan las mujeres gordas? Si quiere usted complacerlo repose algo después de las comidas, haga vida muy higiénica, esté lo más posible al aire libre; no quiere decir esto que ande todo el día en la calle, aliméntese de preferencia con pastas, huevos, patatas, sin olvidar los populares y humildes camotes y zapallos. Principalmente tome leche fría en las comidas en vez de vino o de agua.

MARIQUITÁ

Tienda de Jaime

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

Simpática fiesta en el Liceo

Muy bonita resultó la fiesta que el sábado último se celebró en el Liceo de Costa Rica, con motivo de la clausura del curso y de la entrega de los correspondientes diplomas a los jóvenes graduados de Bachiller.

El señor Ministro de Instrucción Pública repartió los títulos y en brillantes frases Indico a los graduados el camino que en su concepto debían seguir en sus fu turos estudios y en el ejercicio de lascarreras que emprendieran.

La orquesta del Liceo dirigida por el maestro don Roberto Campabadal ejecutó selectas pie-

El joven graduado don Her nán Valverde leyó, en nombre de sus compañeros, un sentido discurso de despedida y agrade. cimiento a los profesores.

La señorita Berta Bonilla can-

Además de los 33 bachilleres cuyos nombres publicamos en una de nuestras ediciones anteriores, recibieron título de Contadores Mercantiles, los señores Ulises Alvarado, Noé Arias y Gonzalo Hoffmaister; y de Bachilleres Mercantiles, los señores Edgar Dittel y Danilo Cabezas.

Los jóvenes que durante el

año han sobresalido, son:

Carlos Mena Ugalde, Héctor Fernández Palma, Jorge de Mezerville Quirós, Ricardo Gólcher Quirós, Ramiro Alvarado Har, Jorge Oconitrillo Fonseca, Emilio Jiménez Pacheco, Raúl Coto Lizano, Alvaro Bonilla Lara y Victor Gel Bernini.

Hicleron también uso de la palabra con muy buen acierto, los alumnos Salvador Borbón y Napoleón Pacheco y el Profesor don Mario Fernández.

Luego se hizo al Director don Juan Dávila, con motivo de cesar en sus funciones después de 17 años de labor educativa, una simpática despedida y se le presentaron dos obsequios.

La concurrencia que fué muy numerosa y selecta, salió de la fiesta sumamente complacida.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM'

Ferreteria Rodriguez

Boda Urbini-Alvarado

El sábado a las 9 de la noche se celebró en la residencia de don Felipe J. Alvarado la ceremonia del casamiento de don Mario Urbini con la distinguida y apreciable señorita Hydee Alvarado Jurado.

Bendijo la unión el señor Ca-

Fueron padrinos don Felipe dores del ideal educativo. J. Alvarado y doña Josefita Jurado de Alvarado; el General don Juan Bautista Quirós y do na Anita Huete de Jiménez; don nos, y de construcción de hierro. - Dirigirse Roberto Jiménez Sáenz y doña a la Attalea Development Corporation. Nora Alvarado de Collado; don Máximo Terán y doña Anita Peralta de Fernández Guardia: don Manuel Collado y doña Ignacia de Castillo don Dionislo Facio y doña Clementina de Quirós, y don Carlos Pagés y la señorita Lelia Alvarado.

Felicitamos cordialmente a los distinguidos contrayentes de scandoles toda suerte de prospe-

ridades.

Nocrologia

El vi rnes falleció en esta ciudad don Félix Zumbado Guzmán hermano del doctor don Federico Zumbado.

Abogado de fama, dedicó su vid al ejercicho privado de su carrera en la que logró brillantes triunfos.

El entierro se verificó a las 5 de la tarde, sallendo el cortejo funebre de la iglesia del Car-

Fué una manifestación del sentimiento que en la sociedad josefina ha producido la muerte del señor Zumbado, quien por sus relevantes cualidades se había captado nuestras simpatías.

Reciban su hermano don Federico, su vluda y demás familia nuestro sentido pésame con los votos para que Dios les de la conformación necesaria para so brellevar resignadamente tan irreparable pérdida.

Comerciales

Doña Angela Benito Gadea ha comprado a don Ramón Espinoza el antiguo hotel de Pablo Riva. Quedó hecho el depósito legal en manos de do J é A raujo Rodríguez.

Don José Murillo León cedió a don Gerardo Mata su establecimiento de abarrotes situado en Cinco Esquinas del Cantón de Tibás.

Centificación Dara Jorge Saenz en Gratificacion Heredia a quien le presente un perro que se le ha perdido, de raza FOX XAUN, grande, cabeza canela, cuerpo negro, patas y rabo blancos.

Un informe interesante

El Presidente de la Junta de Educación de Desamparados, ha presentado al señor Ministro de Instrucción Pública un informe relacionado con la magnífica labor realizada por el Personal Docente de aquella vecina cludad. Según el citado informe, las reparaciones que se imponían en el edificio escolar y la compra de un piano, se hicieron con el producto de veladas y contiribuciones cuya iniciativa salió del mismo entusiasta personal. Prepararon además una fiesta de Navidad en la que cada niño recibirá un trajecito.

Tamblén plensan instalar un salón público de lectura y una biblioteca circulante popular.

Todas esas iniciativas representan un esfuerzo digno del más franco apoyo. En atención a esas consideraciones, el señor Presidente de la Junta suplica al Ministerio agregar una nota de agradecimiento en cada uno de los expedientes de los maestros siguientes: señoras Amelia y Elida de Rojas, Cecilia de Bonilla, Lía de Vargas, señoritas Leonor Padilla, Celina Flores, María Luisa Monge y señores Manuel Monge y Rogelio Solano.

Vayan nuestras mejores felicinónigo Doctor don Oton Castro. taciones a tan abnegados servi-

Se compra una rueda de agua de 3 va ras de diámetro, más o me-

Una carta de D. Julio Acosta

Honda impresión causó la carta de don Julio Acosta, publicada en "El Hombre Libre" de ayer, de la que el candidato hoy electo para la Presidencia de la República condenó la papeleta en que se postulaba para Diputado a don Manuel Castro Quesada.

El Vino puro de wous es el mejor alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que otrecen al público

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

YOTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS · Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajo en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibidos

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El que beba

Vino Puro

пинса

enfermara

RESULTADO FINAL DE LAS ELECCIONES

Según datos suministrados por el Jefe General de Propaganda del Partido Acostista

Ayer celebramos una entrevista con el señor Jefe General de Propaganda del Partido Constitucional, don Joaquín Fernández Montufar, y con la fina amabilidad que le caracteriza nos propor cionó los siguientes datos.

RESULTADO TOTAL

| Provincia | de | San José | Acosta | 12781 | votos | Soto | 856 |
|-----------|------|------------|--------|-------|-------|------|------|
| 1) | 12 | Alajuela | ", | 10528 | | " | 1979 |
| " | 10 | Cartago | - " | 8044 | -17 | 11 | 88 |
| " | - 17 | Heredia | .,, | 3433 | " | | 662 |
| " | ** | Guanacaste | 11 | 3921 | -,, | | 1153 |
| . ,, | -28 | Puntarenas | 12 | 1771 | ,, | yı. | 3+2 |
| " | 13 | Limón | " | 1316 | - 11 | ,, | 40 |

El número de sufragantes inscritos en toda la República alcanza a la cifra de 74387.

Como se ve, según los datos obtenidos hasta ahora, la votación total del país llegará aproximadamente a 50,000 votos de los cuales obtuvo el Acostismo 41118 contra 4896 que logró el Sotismo.

Las mesas electorales de las que aún no se conoce el resultado corresponden a ciertos distritos lejanos Puriscal, Tarrazú, Osa y Guatuzo que sonzonas completamente acostistas. lo que hace esperar que la votación a favor de don Julio Acosta llegue a 45.000 votos.

Sacados los cocientes con los datos recogidos, se ve que en la provincia de San José precisa un minimum de 1064 votos para lograr un diputado, y como el sotismo sólo obtuvo 856 votos, no sa cará ninguno.

En la provincia de Alajuela el conciente llegó a 1184 votos de modo que allí el Sotismo sacará un diputado, que será don José Manuel Peralta, quien figura en primer lugar en la papeleta del Partido Demócrata.

En la provincia de Cartago el Sotismo no consiguió más que 87 votos, siendo el cociente exigido por la ley para lograr un diputado, 1154, lo que hace completamente imposible que tenga representación de allí en el Congreso.

En la de Heredia tampoco puede obtenerla porque el cociente

preciso es 828 votos y no más alcanzó 664.

En Guanacaste es necesarla una base de 1227 votos para sacar un diputado: y teniendo el Sotismo sólo 1858 no puede tampoco contar con representación de aquella provincia.

En las de Puntarenas y Limón no se sigue el sistema de voto proporcional, sino el de mayoría absoluta: y esto aleja toda esperanza de que el Sotismo pueda tener allí representación, pues como se ha visto en Puntarenas el Sr. Acosta alcanzó 1772 votos contra 342, y en Limón el señor Acosta obtuvo 1181 por 40 el señor Soto.

Aún no puede determinarse cuales serán los diputados de las papeletas disidentes que llegarán al Congreso por la provincia de San José mas por informes recibidos se cree fundadamente que sean el padre Zavaleta, don Carlos Díaz, don Cleto González Víquez y don Leonidas Rojas.

Al Licenciado don Alfredo González Flores, le faltaron poco más o menos 100 votos en Cartago, para alcanzar el cociente nece-

sario para ser diputado.

El señor Fernández Montúfar nos dió el siguiente cuadro com parativo de las Elecciones de 1909-1913 y 1919 como demostración de que al señor Acosta es el candidato que más alto número de votos ha alcanzado en la Historia Política del país.

Esos cuadros están tomados de una Gaceta Oficial del mes de

octubre de 1913, y dicen:

| | ELECCIONES I | JE 1909 | |
|----------------------|--------------|---------|----------|
| | Jiménez | | Iglesias |
| San José Alajuela | 12753 | | 3898 |
| Cartago | 8932 7861 | | 4784 |
| Heredla | 4352 | | 1577 |
| Guanacaste | 2666 | | 2163 |
| Puntarenas | 1896 | | 1038 |
| Limón | 563 | | - 1005 |
| Totales | 39.023 | | 15.256 |
| | ELECCIONES | 1913 | |
| San José | 8797 | 8ö91 | 3763 |
| Aiajuela | 7171 | 3181 | 5037 |
| Cartago | 2625 | 3997 | 2876 |
| Heredia | 3076 | 2116 | 1490 |
| Guanacaste | 2849 | 1177 | 2275 |
| Puntarenas | 1757 | 932 | 1164 |
| Limón | 819 | 253 | 609 |
| TOTALES | 27094 | 19747 | 17215 |

ELECCIONES DE 1919

41,774 - JOSÉ Mº SOTO JULIO ACOSTA 5,119

El señor Fernández Montúfar nos ofreció para muy pronto una nota detallada de la votación en cada distrito. Como se vé, el triunfo del señor Acosta es colosal.

TRIBUNA LIBRE

El gesto de D. Julio

Nada más cierto que al que le falta un ojo es tuerto. Todos no vemos igual. La actitud de don Julio Acosta en el mamento de la Elección ha sido muestra patriótica y no causa de asombro.

Retoque maestro a su propio cuadro dió ayer don Julio Acosta, al declarar pública y francamente, que su amigo de lucha por las libertades perdidas, el Lic. don Manuel Castro Quesada, no era conveniente como candidato a la diputación. No sé, ne tampoco estoy interesado en averiguar, cuales fueron los motivos que impulsaron al Sr. Acosta al manifestarle enérgicamente à los voluntarios cludadanos que deseaban votar por él, que don Manuel Castro Quesada no era de su agrado.

Estoy de acuerdo en que los costarricences no debemos olvi ear los beneficios que éste Señor hizo por nuestra causa, y hasta justo me parecería pagarle sus servicos, pero elegirlo Diputado como paga a sus trabajos de re volucionario, nó sería garantía para los actos del Gobierno, NI MUCHO MENOS PODRIA DIGNIFICARLOS Además, no sólo don Julio Acosta conoce bien a Castro Quesada, todos le conocemos y recordamos desde que fué Diputado hasta que ascendió, a Ministro, y en su actuación política como hombre de gobierno ó como particular, sus naturales tendencias siempre estuvieron de manifiesto.

Si don Julio Acosta empleza por desechar hasta entre sus pro pios compañeros lo que no pueda honrar su Gobierno, la regeneración ha comenzado!

CARLOS SABORÍO

San José, diciembre 8 de 1919.

Teatro Trébol

MIERCOLES 10 de Dic. Gran suceso a precios populares Unica y última proyección popular de la nota de obra dramática en 4 actos.

El Jardin de lá Voluptuosidad

Creación de la locomparable PINA MENICHELLI Luneta o butaca c. 0,50

La Unión Libertadora

Venezolana

Que con tanto acierto y feliz éxito se ha coostituido en esta capital en la que cuenta con muchos adeptos e innumerables simpatías celebrará reunión en el Club Italiano e I sábado próximo día 13 del actual a las 8 de la noche.

Tenemos entendido que se tratarán asuntos de importancia por lo que los iniciadores suplican encarecidamente la asistencia.

PROGRAMA

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central

10-Listen To This, One Step; Kaufman. 29-Cleopatra, Obertura; Schweins-

3º-Danse des Sylphes; Berlioz. 40-Los pescadores de perlas, Fan-

tasia; Bizet. 59-Hindostan, Fox Trot; Wallace. Diciembre 10 de 1919.

> El Director ROBERTO CANTILLANO

Crucero Uruguayo

Anteayer a las tres y media de la tarde ancló en Puerto Limón el crucero uruguayo "Uruguay" procedente de Puorto Cortés (Honduras.) Desplaza 1400 toneladas.

Viene gobernado por el comandante don Luis Torres Rodri uez.

Bienvenido sea el simpático visitante de una de las Repúblicas más progresivas y cultas del Sur.

Peligros de jugar con fuego

El sábado último en la noche, en la plaza de la Merced disparando cohetes y triquirraques, tres hombres y un niño sufrieron algunas quema-

Fueron auxiliados rápidamente y por fortuna el accidente no tuvo graves consecuencias.

Casamientos

El día veintisiete del actual se unirán en indis luble lazo en la ciudad de Cartago el jóven don Ocontes Gutiérrez y la bella y virtuosa señorita Adela Coto.

Hacemos los más sinceros votos por la felicidad de los contrayentes para lo que son una garantía las relevantes cualidades de laboriosidad y honradez del señor Gutiérrez y la acrisolada virtud de la señorita Coto.

Préximamente contraeran matrimonio don Tobías Chavarría F. con la distinguida señorita Matilde Bonnefil.

Nos complacemos en felicitar a los futuros cónyugues y en desearles que el destino siembre de flores el camino de su vida.

Una Benemérita del Partido Constitucional

Es la señora Amelia Quesada, que no ha omitido medio de hacer propaganda y colocar Bonos de la Regeneración Nacional.

Por su mediación los han ad-

quirido los señores:

Tobías Portugués, Florentina Chaves A., Alberto Marín Rojas, Rosario Ureña, Humberto Ure ña, Emilce Ureña, Efrain Ureña, Pompilio Ureña, Norberto León, José Chaves, Angelina Chaves B., Juan Bautista Rodríguez Montero, José Arce Ulloa, Jacinto Brenes Guillén, José Antonio Artavia S., Jaime Zeledón Ramírez, Esteban Salas, J. M. Brenes Calvo, Juan Solano S., Adrella Quesada, Ramón Mata, Abelardo Rojas Ch., Juan Solís Vargas, Rafael Moya Fernández y Tito Solano.

ADMINISTRACION

Récomendamos a nuestros Agentes de provincias, que se sirvan activar el cobro de suscsipciones y arreglar todo lo antes posible las cuentas pendientes con esta Empresa.

Hermoso trabajo

Es el de tapicería verificado en el Palaclo de Justicia Centroamericano al que se trasladará la Casa Presidencial, por don Heliodoro Carrasquilla, que ha demostrado una vez más ser un maestro perfecto en su oficio y poseer gusto exquisito para esta clase de trabajos.

PARA LOS POBRES

Se están preparando tres fiestas para alegrar la navidad de los enfermos de Las Mercedes, de los Incurables y de los recluidos en la Penitenciaría.

Los Jefes y Oficiales de los Cuarteles han hecho una suscripción para obsequiar a los desgraclados de Las Mercedes cuya hesta se hará el 22 de los corrientes. La suscripción iniciada por el señor Juan Keith Carmiol al canza ya, según tenemos enten dido, a más de doscientos colones.

Para procurar fondos para esas fiestas el filántropo empresarlo don Dionisio Facio ha concedido el Teatro Variedades para que él se den dos funciones, la primera de las cuales se efectuará el sábado próximo.

Las fiestas se efectuarán en el orden siguientes.

Para los Incurables el 18, para las Mercedes el 22 y para la Cárcel el 24.

La serenata

a don Julio Acosta

Anteanoche a las 10 y media el candidato electo para la Presidencia de la República don Julio Acosta, fué obsequiado por los Hurtado, Mari-pianistas Guate maltecos, con una serenata frente a las Oticinas del Partido Constitucional.

Con tal motivo se reunió en el Parque Morazán extraordinario gentío que no cesó de aplaudir a los ejecutantes y de vitorear al señor Acosta y al Partido Constitucional.

Al terminar la serenata don Julio Acosta fué acompañado a sn domicilio por un numeroso grupo de manifestantes, que recorrió luego las calles dando entusiastas vivas.

Un conferencista

Se encuentra en San José don Roberto Muñoz Londoño (Hugo Vial), representante de varios periódicos y revistas de Colombia y Director de la revista de arte "Alma Latina".

Al llegar al país nos na enviado la siguiente tarjeta:

Roberto Muñoz Londoño (Hugo Vial) Director de "Alma Latina" saluda respetuosamente al señor Director de "El Hombre Libre" y tiene el honor de comunicarle que en gira de Arte y Estudio al través de los Países Latinos de Europa y América, con el fin de acopiar los datos e informaciones necesarias para la tormación del Libro Internacional "Escuelas Latinas de Europ 1 y América", proyecta dar en esta capital una Audición Literaria y Científica, en cuyo mismo acto dictará una conferencia sobre temas de Sociología y Ciencias Pedagógicas. Con tal fin, y en nombre del Gobierno y de la Prensa de Colombia-que representa - solicita el apoyo prestigioso de su autoridad y méritos personales y sociales, para ver de llevar a término feliz la magna empresa que en pro del progreso y de los intereses latinos de nuestras Américas, va llevando adelante, y a pesar de todos los sacrificios y penalidades que ha sido preciso sufrir y vencer en la obra emprendida. Evocando el recuerdo cariñoso de Colombia, la nación hermana, va anticipadamente la sincera expresión de su perdurable gratitud.

San José, 8 de diciembre de 1919.

Bien venido sea a este país hermano donde le deseamos grata permanencia y muy feliz éxito.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM'

Ferreteria Rodriguez

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

INFORMACION MUNDIAL

(Viene de la 1ª página)

Castelnau, Casi es segura la de rrota de Colliard.

París, nov .- Han ocurridovarios desórdenes en el distrito. Se nforma oficialmente que después de haber regresado Pichon de Londres, la política de los aliados respecto a Rusia permanece invariable. Se dice que Francia è Inglaterra no han hecho negociaciones o convenios de ninguna clase con el fin de dar, fuerza al bolshevikismo,

El asunfo de las municio. nes belgas

Washington, nov.-El Secretarlo Lausing explicó hoy que se habían efectuado investigaciones diplomáticas en Bruselas reshechas a Belgica y manifestó que el gobierno norteamericano no había adoptado esta medida code municiones de Balgica a Mé. a D'Annunzio.

xico. Respecto a los grandes pedidos de municiones colocados en España por el gobierno me xicano, rehusó Lan ing dar ex plicaciones.

Tedavia el asunto

de Fiume

París, nov.-No es creíble en les círculos del Supremo Consejo, que D' Annunzlo vaya a Spalato, donde permanecen los cuarteles jogoslovacos. En las aguas que rodean ese lugar se encuentra el almirante americano Andrews, en el crucero "Pittsburg" que acompaña una flotilla de destructores. Especial importancla tiene el movimiento de D' Annunzio, debido a la elección en Italia el próximo domingo. Generalmente se cree que D' pecto a pedidos de municiones Annunzio está a la espectativa y trata de fortalecer el partido de Fiume, que se sabe ha perdido mucho en las semanas últimas. mo una protesta. Ahora sábese Hay informes de que la armada que no habrá ningún embarque Italiana sostiene decididamente

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajos más lujosos - Teléfono 330 - Servicio Nocturno 3

Cuentos selectos

Los dos hermanitos

Después del almuerzo, Cata lina se va a los prados con su hermanito Juan. El día era risue ño y frescos como ellos. El cielo no del todo azul: más bien gris, pero de un gris más dulce que cualquier azul del mundo. Precisamente, los ojos de Cata lina tienen aquél y gris parecen hechos con poco de cielo de la mañana.

Catalina y Juan se van solos por los prados. Su madre es la bridga y trabaja la tierra. No tienen sirvienta que los acompañe, pero tampoco la necesitan. Saben bien el camino, conocen los bos ques, los campos y colinas. Catalina adivina la hora mirando el sol, y ha podido aprender mychos otros secretos naturales que los niños de las ciudades ni siquiera sospechan. El mismo Juanito comprende muchas cosas de los bosques, de los estanques y de las montañas, pues su pequeña alma es una alma rús ica.

Catalina y Juan se van por los floridos prados.

Catalina caminando hace un ramito. Le gustan mucho las flores. Y le gustan porque son lindas y es una poderosa razón. bas cosas bellas son amables; adornan ia vida. Algo hermoso equivale a algo bueno y es una buena acción hacer un hermoso ramo. Es una niña muy candorosa y sencilla, cuyos hermosos cabellos están ocultos bajo un gorrito parduzco; su delantal de algodón recubre su vestido corto, y lleva unos zuequitos que son una monada. Ela no ha visto más vestidos ricos que los de la Virgen y de Santa Catalina, en

son adornos decentes y permitidos a las niñas; y es más, sabe también que las grandes señoras que colocan ramilletes en sus batas, parecen más hermosas y más elegantes. De modo que con tales reflexiones, piensa que debe ser muy buena y muy hermosa puesto que lleva un ramo más grande que su cabecita. Está contenta con ser buena, y en aquelios momentos sus ideas son brillantes y perfumadas como las flores. Son ideas que no se expresan con palabra, porque los labios no puedea expresar las ideas de dicha de una nena como Catalina.

Juanito tiene otro carácter. Da curso a otros pensamientos. Es un guapo mozo, aunque todavía no use pantalón, pero su espíritu hase adelantado a su edad, y ya no hay nadie más valiente que él. Mientras se agarra con una mano al delantal de su hermanita, de miedo de caerse, agita con la otra un látigo, tal como lo haría el más robusto mozo. Apenas si lo hace con tanto estrépito el primer criado de su padre cuando al regresar con los caballos, encuentra a la novia en el camino. Juanito no. No se preocupa de vinado. Catalina es una gran las flores del campo. Sueña en más rudos trabajos, para sos juegos. Sueña en carretas atascadas percherones que tiran por arrastrarlas al grito de su voz y al golpe de su mano. Está lleno de fuerza y de orgullo. Y asi va por los prados tropezando con las piedras y aguantándose siempre en el delantal de su hermana. Catalina y Juan han subido por cer: Catalina sabe que las flores bre todas las casitas de la aldea, florido como está, sobre una gran

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m y de 1 a 3 p. m.

como salpicaduras entre el follaje, y en el horizonte los campanarios que es hermoso y lo quiere porde seis parroquias. Allí es donde se ve que la tierra es grande.

Catalina comprende allá mejor que en otra parte las historias que le han contado, de la paloma del arca, los israelitas de la Tierra Prometida y Jesús yendo de pueblo en pueblo,

-Sentémonos aquí, le dice a

luan. Se sientan, y ella, abriendo sus manos, deja caer en su regazo el florido botín que llevaba. Está toda perfumada y ya las marlposas la rodean. Elige, reune las flores, las combina con sus diversos matices, para encantarse los ojos. Y cuanto más vivos son los colores, más le gustan. Los ojos de Catalina son unos buenos ojillos que se animan a la vista de las amapolas. Las amapolas. he ahí lo que más le gusta a Catalina. Pero su frágil púrpura se ha marchitado ya y la ligera brisa deshoja en las manos de la criatura su centelleante corola. Mira, maravillada, todos esos tallos en flor y ve en ellos toda clase de pequeños insectos que corren por las hojas y por las flores. Las plantas que había arrancado servían de morada a gusanlllos, pequeños escarabajos y otros animalitos que, viendo su casa en peligro, se movían agitados e inquietos. Catalina no tiene miedo a los insectos. Encuentra que son animalitos demasiado chicos y no siente por ellos compasión ninguna. Porque se puede ser al mismo tiempo muy pequeño y muy desgraciado Pero esta es una idea filosófica y para desdicha de los insectos, la filasofía no entra para nada en la

cabeza de Catalina. Hace guirnaldas y coronas y se cuelga campanillas en las orejas.

Su hermanito Juan, ocupado durante este tiempo en guiar caballos imaginarios, se fija en los adornos de su hermana. Y se detiene como extaslado: un religioso sentimiento penetra en su pequeña alma. Y mirando así, se le cae el látigo de las manos. Comprende que su hermanita es hermosa. El quisiera ser también hermoso y estar cargado de flores. En vano intenta expresar curo y dulce. Pero ella lo ha adihermana: una gran hermana y una pequeña mujer; ella prevee, adivina.

-Sí, querido, exclama Catalina; voy a hacerte una hermosa corona y te parecerás a un pequeño rey.

Y se pone a trenzar flores azules, amarillas y coloradas para hacer un sombrero. Coloca aquel lo que es vivir. sombrero de flores sobre la cabeencima de los prados a lo largo za de Juanito, y éste se ruboriza su Iglesia parroquial. Pero hay de la colina hasta un punto muy de alegría. Catalina lo abraza, lo llegaba. cosas que las niñas saben al na- elevado, desde [donde se descu- abraza, lo levanta y lo planta,

piedra. Después lo admira porque ella lo ha embellecido y ador-

Y de pie, en su agreste zócalo, como una estatua, Juanito comprende que es hermoso. Esta idea lo llena de un profundo respeto de sí mismo. Erguido, inmóvil, con los ojos bien abiertos y los lablos muy cerrados, los brazos caídos, las manos abiertas y los dedos extendidos como los rayos de una rueda, goza de una infantil alegría, porque siente en sí algo de noble y extraordinario. El cielo está lencima de su cabeza. Los bosques y los campos debajo de sus pies.

Y se levanta grande y hermoso en medio del mundo.

Pero de repente, Catalina estalla de risa.

Y exclama:

-¡Oh! ¡qué gracioso estás Juanital ¡qué gracioso!

Y se echa sobre él, lo abraza, lo sacude; la pesada corona le resbala y le cae rozándole las narices y ella repite:

¡Oh! ¡qué gracloso! ¡qué gra-

cioso estás!

Y sigue riendo a mas y mejor. Pero Juan no ríe. Está triste y descontento porque se acabó. el reinado de su hermosura. Y se le hace cuesta arriba el tener que volver a su primitivo estado.

La deshojada corona yace esparcida por el suelo y Juanito es ahora igual a cualquiera de nosotros. Ya no es un personaje excepcionalmente hermoso. Pero todavía es un buen mozo. Echa mano de nuevo a su látigo, y ya está tirando de la rienda a los seis caballos de sus sueños. Las criaturas imaginan con facilidad las cosas que desean y no están en su poder. Cuando er la edad madura conservan todavía aquella propiedad imaginativa se les llama poetas o locos. Juanito grita, golpea y se agita. Catalina juega todavía con las flores. Pero las hay que están mustias. otras que se mueren. Pues las flores a semejanza de los animales, viven, mueren y duermen; por esto las campanillas arrancadas algunas horas antes cierran sus pétalos color violeta y se duermen en manos de aquella este desen con su lenguaje obs- niña que les quitó la vida. Catalina se habría conmovido si lo hubiera adivinado. Pero Catalina no sabe que las plantas duermen, viven y mueren. No sabe nada. Nosotros no sabemos nada tampoco, y si nos hemos enterado de que las plantas viven, sia embargo no sabemos gran cosa más que Catalina, porque con todo no hemos llegado todavía a ponernos de acuerdo sobre

Una ligera brisa hizo estremecer a Catalina. Era la noche que

-Tengo hambre, dijo Juanito. Es justo que un conductor de

caballos, coma cuando tiene hambre. Pero Catalina no tiene ol un pedazo de pan para dar a su hermanito.

Y le dice:

- Juanito mío, vamos a casa. Y los dos piensan en la sopa que humea en la marmita colgada de los llares en medio de la gran chimenea. Catalina reune todas las flores en una mano y tomando a su hermanito con la otra, le acompaña hacia su casa.

Y en tanto el sol se alejaba lentamente hacia el horizonte enrojecido con fulgores de es-

carlata.

Las golondrinas al volar, casi casi rozaban con sus alas el rostro de aquellas dos criaturas. La noche iba llegando. Catalina y Juan se apretaban y arrimaban de miedo juntitos, juntitos.

Catalina, en el camino, iba dejando caer, todas sus flores, una por una. En medio de aquel gran silencio se oía la aguda cantinela del grillo. Los dos tenían miedo y estaban tristes, porque la tristeza de la noche penetraba en sus almas. Todo lo que les rodeaba les era conocido y famillar, pero no podían reconocer aquello que tantas veces habían visto.

Por fin, vieron a lo lejos el techo de su casa que humeaba en el sombrío ambiente. Entonces se detuvieron y los dos, palmo teando las manos, prorrumpieron en mil gritos de alegría. Catalina abrazó a su hermanito y después se pusieron a correr con toda la fuerza de sus cansadas piernas. Cuando entraron a la aldea, las mujeres que volvían del campo les daban las buenas noches. Y. eso ensanchó su corazón. La madre estaba en el umbral de la puerta con su blanca colla en la cabeza y la espumadera en la

Vamos, hijos míos, vamos! exclamó la madre.

Y elles se echaron en sus brazos. Al entrar en la sala en que humeaba la sopa, Catalina se estremeció de nuevo. Había visto a la negra noche, bajando a la tierra. Juan sentado en una banquilla, con la barba a la altura de la mesa, ya se había puesto a comer la sopa.

ANATOLE FRANCE

Mecánico muy práctico en Ingenios y toda clase de maquinarias.

Un rasgo del Dr. Soto

Parece ser un hecho que el estimable galeno, pasada la lucha electoral, piensa volver a sus funciones como miembro de la Junta Electoral Provincial de aquí y colaborar como tal en la práctica del escrutinio. Nosotros desearíamos que la noticia fuese cierta porque la participación del candidato de la minoría en el recuento de los votos, dará a este acto un sello de autenticidad indiscutible.

Gratificación Dará Jorge Sáenz en Heredia a quien le presente un perro que se le ha perdido, de raza FOX-XAUN, grande, cabeza canela, cuerpo negro, patas y rabo blancos.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica